

**18 septembre 2025, Strasbourg, France**

## **Journée européenne du don 2025 : célébrer le don d'organes, de tissus et de cellules – un don de vie**

La [Journée européenne du don d'organes, de tissus et de cellules](#), plus couramment appelée « Journée européenne du don » (EDD, pour « *European Donation Day* »), est une initiative internationale destinée à promouvoir le don éthique, volontaire et altruiste et à rendre honneur aux personnes donneuses et à leurs proches. Organisée tous les ans, le deuxième samedi d'octobre, par la Direction européenne de la qualité du médicament & soins de santé (EDQM) du Conseil de l'Europe, l'EDD permet également de témoigner gratitude et soutien aux personnels de santé qui font du don et de la transplantation une réalité, et ainsi sauvent et améliorent des vies.

Cette année, l'EDD sera célébrée le 11 octobre. Ce sera l'occasion de rappeler non seulement que, derrière chaque statistique, se cachent un être humain, une famille et une communauté transformés par ce don de vie, mais aussi que nous pouvons toutes et tous faire la différence, car nous faisons partie de la solution.

### **Pourquoi est-ce important ?**

La Journée européenne du don permet, d'une part, de rappeler qu'il est urgent de remédier au problème de santé publique que représente la **pénurie critique d'organes, de tissus et de cellules aptes à la transplantation** – alors que les listes d'attente de greffe ne cessent de s'allonger – et, d'autre part, de célébrer l'un des gestes de solidarité et d'humanité les plus puissants, à savoir le **don d'organes, de tissus et de cellules**. Ces ressources sont si rares que, dans toute l'Europe, des milliers de personnes patientent, dans l'espoir de recevoir un jour le traitement qui leur changera ou leur sauvera la vie. Si les avancées spectaculaires réalisées en médecine ces dernières décennies ont amélioré grandement l'issue thérapeutique des transplantations, elles ne suffisent pas à surmonter les pénuries. Seul moyen d'obtenir ces ressources vitales, le don peut même aider à concevoir, car il est aussi possible de donner des gamètes ou des embryons. Derrière chaque greffe réussie se trouvent une personne donneuse et une histoire à raconter.

Petra Doerr, Directrice de l'EDQM, déclare : « Dans un monde secoué par la guerre, les divisions, l'incertitude et la peur, l'acte du don demeure une déclaration d'amour, d'unité et d'espoir discrète, mais puissante. Donner la vie en donnant ses organes, ses tissus et ses cellules est l'expression ultime de la solidarité humaine, un geste de générosité par lequel on offre une deuxième chance à quelqu'un d'autre. » Dans l'esprit de la Journée européenne du don, elle invite chacune et chacun à rendre honneur aux personnes qui préfèrent la bienveillance à la cruauté et la vie à la mort : « Leur courage nous rappelle que, même en ces temps tourmentés, la compassion peut gagner. »

### **Faire passer le mot**

Il est indispensable de sensibiliser le grand public pour augmenter le nombre de dons, améliorer des vies et en sauver. Relayer des histoires de greffe réussie peut, en effet, motiver les potentielles personnes donneuses à faire ce choix et susciter un réel changement. Par conséquent, les médias ont un rôle à jouer : partager les témoignages de personnes

receveuses et de proches de personnes donneuses, expliquer le fonctionnement des systèmes de don européens, souligner le rôle essentiel de la confiance, de l'éthique et de la sécurité – dont les normes de l'EDQM sont un pilier – et ainsi contribuer concrètement à l'atteinte des objectifs de l'EDD. Les potentielles personnes donneuses de tous âges et de toutes générations doivent entendre ce message, non seulement pour promouvoir le don comme geste désintéressé et bâtir une culture de la générosité, mais aussi pour normaliser un sujet qui pourrait autrement s'avérer sensible et pour que tout le monde se sente plus libre de discuter de ses volontés. La couverture médiatique du don d'organes, de tissus et de cellules dans le cadre de la Journée européenne du don participe également à étendre la portée d'un mouvement qui promeut l'équité en santé, la confiance dans les systèmes de santé et la coopération transfrontalière. L'EDQM se tient à disposition des médias pour les mettre en **contact avec des spécialistes** et leur fournir des **données** et des **informations de fond**. Dans un premier temps, le [dossier de presse](#) leur permettra de se familiariser avec le sujet.

## La Grèce, pays hôte de l'EDD 2025

En 2025, l'EDD sera accueillie par la Grèce. En collaboration avec [l'organisation grecque de la transplantation](#) (EOM), des manifestations seront organisées à Kalamata, où le [Comité européen sur la transplantation d'organes \(CD-P-TO\)](#), comité directeur chargé des activités liées à la transplantation d'organes à l'EDQM, se réunira les 9 et 10 octobre. Des campagnes de sensibilisation locales et des activités de mobilisation du grand public se dérouleront en parallèle. Le 11 octobre, lors d'une conférence scientifique qui s'y tiendra également, l'état des lieux de la transplantation dans le monde et dans différents pays sera dressé, la situation en Grèce sera exposée, les aspects éthiques seront abordés, des témoignages de personnes donneuses et receveuses seront présentés et des stratégies de renforcement de la sensibilisation et de la participation seront proposées. Quelques bâtiments importants seront illuminés en vert (la couleur de l'EDD) à Kalamata et à Athènes.

**Contact** : Evangelos Tasopoulos, Division Communication & Événementiel, EDQM, Conseil de l'Europe

Tél. : +33 (0)3 90 21 53 90 – E-mail : [evangelos.tasopoulos@edqm.eu](mailto:evangelos.tasopoulos@edqm.eu)

**Note à l'intention des rédacteurs.** Des informations complémentaires sont disponibles sur le site internet : [www.edqm.eu](http://www.edqm.eu).

La Direction européenne de la qualité du médicament & soins de santé (EDQM) est un élément structurel du Conseil de l'Europe. Elle tire son origine dans les statuts de la Convention relative à l'élaboration d'une Pharmacopée européenne, signée en 1964. À ce jour, 39 États membres du Conseil de l'Europe ont ratifié la convention et plus d'une trentaine de pays du monde entier prennent part aux activités de l'EDQM en tant qu'observateurs. L'EDQM promeut et protège la santé humaine et animale en élaborant des normes, dont elle soutient la mise en œuvre. Elle est active dans quatre domaines d'activité principaux : médicaments, suivi pharmaceutique, substances d'origine humaine, et santé des consommateurs et consommatrices. Le personnel de l'EDQM, qui représente près de 30 nationalités, s'appuie, pour ses travaux, sur un réseau de près de 2 000 expertes et experts du monde entier.

***Organisation internationale créée en 1949, le Conseil de l'Europe œuvre à promouvoir la démocratie, les droits humains et l'État de droit à l'échelle du continent, ainsi qu'à développer des réponses communes aux enjeux sociaux, culturels et juridiques auxquels sont confrontés ses 46 États membres.***